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■文/本报记者 赵丽

成功最简单的模式就是

“将心比心”

《中国电影报》：您在《解密》当中

运用了很多梦境去参与叙事，有很多

天马行空的想象，我个人比较喜欢金

珍最后走到希伊斯的梦境里，跟他的

老师坐在红色沙滩上对弈的画面，跟

前面希伊斯的梦境有一个呼应，您当

时是怎么样去设想这些情节的？

陈思诚：我认为最容易击败我们

的就是最了解我们的人。其实这个

梦对于希伊斯、金珍来讲都特别重

要。电影前面埋了一个线索，是小黎

黎第一次见金珍的时候让金珍给他

释梦，当时金珍对小黎黎是拒绝的态

度，说“我只给自己解”。因为金珍这

样的性格，他一定不会轻易地去走近

别人，接受别人。

当希伊斯对他说，能不能帮我解

梦的时候，他一下拿出笔记本。从这

里，可以看出对金珍来说他们俩的关

系已经非常信任和亲近了，金珍对希

伊斯是开放、甚至是完全接受的态

度。而同样，希伊斯给他讲的这个梦

是希伊斯内心深处的困境，梦里有一

个不可名状的巨大海洋生物搁浅在

沙滩上，最后金珍用一些所谓的对变

化、时光的流逝害怕给他解释了一

部分。

在后期双方隔空对弈时，希伊斯

又利用这个梦里的一些东西去困住

金珍，他给金珍寄了一张唱片，唱片

里有一个海象，海象就是那个巨大的

海洋生物，那是金珍眼中的一个线

索，其实却是个干扰项，就像希伊斯

在教金珍下国际象棋时偷了他一颗

被吃掉的棋一样。

这些“天才”的博弈中，细微末节

都会存在于他们记忆的某一部分，用

一个相近的事物去诱导，就会产生干

扰效果。最后金珍走进希伊斯的梦

里，看清了海象的真面目，那不仅是

希伊斯的梦，也同样是他的梦。他们

不仅是在专业领域，包括精神上都是

高度一致的。

其实我不想把梦讲得特别明确，

这样会失去了观影的意味和乐趣，我

希望每个人都能有属于自己的解析，

不必制定标准答案。

《中国电影报》：您怎么评价这次

刘昊然的演出？

陈思诚：我一直跟他说要打碎自

己。如果你是一个容器，你就得把原

有的水都倒干净，打碎再重塑放进

去。金珍这样的角色对于演员来讲

非常难得，值得去拼尽全力。刘昊然

这次很不容易，他 1 米 85 的个子，最

后减重到不足120斤。拍摄容金珍结

局的那场戏，他几乎三天三夜没怎么

睡觉，也没吃什么东西，镜头前呈现

出了让所有人能直观感受到的，一个

天才油尽灯枯的状态。这次昊然完

成得非常好，演员们都给予了我很多

惊喜。

《中国电影报》：如何去看待您和

观众的关系？

陈思诚：我觉得观众就是一个个

的个体，时代是由个体组成的。而电

影是时代的一个注脚。

我特别认同一位德国哲学家提

出的概念，“互联网到底给人类带来

了什么？其实带来的更多是信息，但

信息是不具备意义的。”讲述才有意

义。就如我们现在回看 50年前的电

影比 50 年前的碎片化信息更有意

义。互联网的信息被堆砌、叠加，反

而难以探寻真相，但电影的讲述是具

备意义的，因为它不仅有故事的传统

性、经典性，还有时代性和当下性。

每一个故事都是此刻的人在讲述给

此刻的观众，天然具备很强烈的时代

性。所以，我本身就是观众，我相信

我和大部分观众所关心的事情是一

样的。

《中国电影报》：您执导或者监制

的电影，客观上来说，确实获得了很

大的商业上的成功，您有没有抓到这

种商业片可以复制的模式？

陈思诚：将心比心。不管是拍

电影也好，还是炒菜也好，无外乎

就是把自己放到顾客或者体验者的

身份上。但我们不能仅是体验者，

又要超越体验者一点点。电影创作

也一样，我创作电影时觉得自己就

是观众，我跟大部分观众站在一

起，我也相信这个世界之所以还没

有坍塌，是因为善良、温暖还是占

主流。从观众的角度出发，我觉得

就是创作者要努力更接近真相和本

质一点点。

“当下心无旁骛地付出了，

这是最重要的”

《中国电影报》：影片最后，您在

镜子里面看到的金珍那一幕是想表

现什么？

陈思诚：其实就是一个创作者跟

人物的一种交汇和表达。他不是我

跟刘昊然的交汇，而是创作者跟角色

之间的时空交汇，戏里我们创作故

事，而戏外谁又知道我们所存在的世

界就是真实的呢？

《中国电影报》：《解密》这部电影

成为您个人导演生涯怎样的注脚？

陈思诚：我最近有一种特别强烈

的感受，就是我在塑造作品的时候，

其实也在重塑自己。

这部电影拍下来，让我更加爱电

影，让我更知道认真投入地干一件

事，是这么的淋漓酣畅，人生就应该

这么义无反顾地去做自己想做的

事情。

《中国电影报》：这些年，您在这

种大制作上作了很多工业化的探索，

您这个探索的初心是什么？

陈思诚：我认为电影的实践性更

重要。对于我个人来讲，我关注的

是，这个作品，我是否有什么遗憾。

如果没有遗憾的话，至少在此时此刻

此情此景下，在我尚能付出的条件

下，我心无旁骛地付出了、竭尽全力

了。我觉得这是最重要的。所以，我

现在的创作观点就是，不用想太多，

怎么样最好就怎么去做！

《中国电影报》：影片当中，多次

提到了“国”的意义，《解密》也是讲这

样一位无名英雄，可能很多人都不太

理解，为什么这些人会穷尽一生去做

这么一件事？

陈思诚：对于我而言还是那句

话，世界上只有一种真正的英雄主

义，那就是认清了生活的真相后还依

旧热爱它。

这个世界大多数的成功都是理

想主义在推动，不管它是给未来的人

类带来更大的幸福，或是让更多人过

得更好。回顾那些牺牲的人，那些真

正意义上的一寸山河一寸血、十万青

年十万军，真正为国家、为社稷奉献

的人，他们都是被极强的理想主义推

动。文明之所以能走到现在，也是因

为每一个个体集聚的理想主义光芒

在闪烁。

我通过创作更加走近这些人。

他们的理想主义绝对不只是空谷幽

兰、不是悬浮的，我更愿意寻本溯

源，“他们的理想主义是靠什么在

支撑？跟他的个人经历，跟他一呼

一吸之间的关系到底在哪？”我想

从他们生活的状态里去追寻那些蛛

丝马迹。

本报讯 7月 25日，陕西省电影工

作通气会在安康召开，学习传达全国

电影局长会议精神，研究讨论陕西省

电影行业工作情况，安排部署下半年

重点工作。中共陕西省委宣传部副部

长单舒平出席会议并讲话。

单舒平表示，今年上半年以来，陕

西电影工作按照“抓好精品、壮大主

体、优化环境、促进发展”的工作思路，

创作生产佳片叠出，电影市场快速复

苏，公共服务优化提升，发展环境不断

提升，发展势头稳中向好。全省各地

市相关部门和行业要深刻领会、认真

落实习近平总书记关于电影工作的重

要指示批示精神，明确电影工作的方

向导向、根本立场、价值取向等重要原

则，不断推动新时代电影事业繁荣

发展。

会议要求狠抓工作落实，充分挖

掘释放电影消费潜力，高度重视全省

电影市场消费提振活动，适应分线发

行等新业态，继续抓好城市影院建设，

鼓励创新经营发展模式，规范电影市

场秩序，促进全省电影市场健康持续

发展。要凝心聚力创作精品佳作，围

绕庆祝新中国成立 75 周年这个主题

主线，创作推出一批高质量标志性的

电影作品，立足本省中小成本电影创

作优势，挖掘行业系统资源支持电影

创作的有效途径，鼓励中小成本与大

制作同步繁荣、多样化发展，在“引进

来”“走出去”上下功夫，共同为振兴陕

西电影作出贡献。要提质增效抓好电

影公益服务，切实落实属地责任，强化

监督检查，加快改善农村地区的观影

条件，积极支持农村院线发展，推动

“公益+商业”的放映模式，充分调动版

权方的积极性，更好满足群众精神文

化需求。

会上，西安市、咸阳市代表电影管

理部门以及部分院线影院作了交流发

言。 （姬政鹏）

本报讯 日前，电影《解密》举办

“一起造梦吧”北京首映礼，接连二十

几场的放映下来，场场观众均掌声不

停，给出非常高的口碑评价:“没见过

这样的陈思诚作品”“视听、故事双重

震撼”“沉浸式做了一场梦”“真正值得

走进电影院观看的作品”。原著作者

麦家，编剧兼导演陈思诚，演员刘昊

然、陈道明、俞飞鸿、任璐遥、陈雨锶、

王雨甜、朱珠等主创来到现场，与观众

热情分享电影《解密》的创作故事。原

著作者麦家对自己的作品被这么多富

有诗意又有创造力的电影人认真对

待，感到荣幸。陈思诚导演坦言，这部

电影是台前幕后的众多艺术家共同拼

尽全力的一次创作，希望观众能从中

感受到这份赤诚。刘昊然表示，此次

饰演容金珍是先把自己打碎再重塑，

有内到外贴近角色，才是对作品的

尊重。

周润发、张译、姚晨、大鹏、魏晨、

张子贤等诸多嘉到场支持。张译表

示，《解密》是一部盛宴，集结了科学精

神和艺术气息，更盛赞刘昊然是“史诗

级的表演”。魏晨坦言，观影过程非常

震撼，超出期待。张子贤则表示“希望

大家都来看电影”。大鹏直呼“这是一

部不太一样的中国电影”。《刺杀小说

家》的监制王红卫充分肯定了陈思诚

此次通过《解密》突破自我，勇于破译

电影的密码。周润发给予《解密》高度

评价：“看到一部真正走向国际的电

影。”

电影《解密》由上海华人影业有限

公司、上海壹同影视制作有限公司、天

津猫眼微影文化传媒有限公司、上海

华人影业有限公司北京分公司、上海

淘票票影视文化有限公司、北京乐开

花影业有限公司、寰亚泽新影业(上海)
有限公司出品，被列为上海文化发展

基金会市重大文艺创作资助项目，该

片在 7月 27日、28日的限时点映中收

获票房超 4000 万元，影片将于 8 月 3
日正式上映。 （赵丽 姬政鹏）

本报讯 近日，由湖南大象伙伴影

视出品，咪咕视讯、优酷人文、上海至

久影视传媒、深圳此念文化、广东普萌

文化科技、广州行人文化联合出品，大

象点映团队负责宣发的纪录电影《密

语者》先后在长沙和北京举行全国首

映礼，并于 7月 27日开启全国范围的

超前点映，影片将于 8 月 31 日全国

公映。

《密语者》是中国首部女书题材纪

录电影。女书在湖南江永县传承，是

世界上唯一的女性文字，也是国家级

非物质文化遗产。20世纪50年代，女

书发掘于湖南永州市江永县，称“江永

女书”；”2002 年，女书被列入中国档

案文献遗产名录；2006 年，“江永女

书”被列入第一批国家级非物质性文

化遗产；2023 年，女书题材纪录电影

《密语者》入围第 95 届奥斯卡最佳纪

录长片短名单，获媒体盛赞。

《密语者》并未采用历史科普纪录

片的常规做法，而是主要讲述了两位

与女书密切相关的当代中国女性面对

社会固存的规训与传统观念，寻求自

我突破、独立与成长的故事。

首映活动中，总策划、出品人汪涵、

导演冯都、影片主角胡欣、吴思慕、监制

秦晓宇等主创亮相和观众互动交流。

汪涵表示：“这部电影最大的作用

是让社会让公众了解还有‘女书’，我

们把有传承价值的东西变得有了传播

价值，拜托各位能让更多人了解在湖

南、在永州、在江永，有一群了不起伟

大的女性，用她们的智慧、隐忍、挣扎

一起创造了一种文字。”冯都讲述了自

己创作《密语者》的初衷：“2017 年的

时候我女儿 3 岁，当时我觉得自己在

人生的十字路口，这时我就想到了女

书，我决定要做这部纪录片，不用历史

的方式，而是讲当下女性的故事。”

两位主角胡欣、思慕则分别同观

众分享她们对女书的更多感悟。胡欣

回应电影中自己提起的一句话“当我

强大了，女书也就重生了”：“我觉得不

管在任何时候，女书能让年轻人喜欢，

让她们可以利用它去做有用的东西，

这就是女书的‘重生’。”思慕回忆影片

拍摄时的个人经历，表示“还是像我在

电影里面说的，女书是一盏灯”：“我当

时突然听到一个声音，似乎是来自女

书，她告诉我不要再走回头路，不要再

回到我们那时候的处境当中，你要往

前走。所以到现在为止，女书还是那

盏指引我往前走的那盏灯。”

在宣发环节，针对纪录电影这一

市场“小众”的影片类型以及影片女性

题材、湖南非遗题材等突出特色，擅长

特色发行的大象点映持续选择分众发

行模式：通过一系列“全女场”“男女共

话场”“非遗体验场”等主题点映活动，

为知识女性、人文历史爱好者等观众

打造沉浸式、深度的全方位观影体验，

让好电影遇到更“对”、更匹配的观众，

让影片在喜爱这一类型电影的分众观

众群体中取得精准、深入的口碑，并有

机会实现“破圈”。 （姬政鹏）

专访《解密》导演陈思诚：

我在塑造作品的时候也在重塑自己

陕西省电影工作通气会在安康召开

陈思诚新作《解密》北京首映口碑获好评

助力非遗女书传承传播
纪录电影《密语者》超前点映开启

由陈思诚编剧、导演，刘昊然、约翰·库萨克领衔主演的电

影《解密》将于8月3日正式上映。该片根据茅盾文学奖获奖者

麦家的同名小说改编，讲述了极具数学天赋的容金珍，从作为

遗腹子被藏于容家深宅，后被表亲“小黎黎”校长收养教育，并

在大学遇到同为数学天才的教师希伊斯激发天赋，最后因郑某

赏识进入 701，投身于祖国隐蔽机关从事密码破译事业的完整

人生旅程。

陈思诚第一次读到麦家《解密》的原著是在大学刚毕业时，

这本书给他印象最深的就是使用了采访体的写作方式，内容也

很打动他。20年后，陈思诚将它改编成了电影，并提炼出“每个

人都是独特的密码，这一生就是解密的过程”。这一核心主题，

“这是我自己对那个年代的感受，被命运驱使的个体在时代中

跌宕起伏的一生。”

今年是陈思诚拍电影的第十年。无论是导演、编剧、参演

的《北京爱情故事》《唐人街探案》系列，还是监制的《误杀》系

列、《消失的她》《三大队》等，都证明了陈思诚在商业探索方面

的成功。

《解密》是“一部主创们燃烧自己去创作的电影”，而陈思诚

导演在这部电影中付出了作为一个创作者最大的努力。在创

作这部电影的过程中，他试图“打碎”自己、重塑自己，同时他更

加认识到，“电影的实践性很重要”。


